

CONSIDERACIÓN DE LOS DESECHOS DE CÁÑAMO ILÍCITO EN LA RESTAURACIÓN Y PUESTA EN VALOR DEL PATRIMONIO ARQUITECTÓNICO EN EL ALTO RIF CENTRAL (MARRUECOS)

Monika Brümmer es una arquitecta alemana, fundadora de la firma Cannabric que tiene su sede en Granada. En España es una precursora y defensora del uso del cáñamo para la construcción, recuperando así un material que se ha usado desde siempre en diversos sectores por sus excelentes cualidades. Los ladrillos de Cannabric están demostrando en muchos proyectos arquitectónicos sus ventajas como material de aislamiento. En este artículo la arquitecta rompe una lanza a favor de su uso y los esfuerzos que realiza en Marruecos para recuperar una zona aislada del Rif que se dedica a su producción y poder reutilizar 8 mil toneladas de desechos de cáñamo. En el marco de la Cumbre sobre el Cambio Climático COP21 en París, se celebra entre los días 5 y 6 de diciembre el evento "World Hemp Quarter" del "Village Mondial des Alternatives" dónde participa con sus proyectos de cáñamo.

Por **Monika Brümmer**,
ARQUITECTA (CANNABRIC)
Fotos tomadas por **A. Adebibe y M. Brümmer**

Para crear edificios que mantienen su valor de mercado ahora se buscan soluciones de calidad. El promotor con visión prefiere opciones constructivas que consuman poca energía e incluso puedan absorber más CO₂ de la que emiten.

Un material de construcción como es el cáñamo reúne valores apenas apreciados en las últimas décadas. Entre ellos podemos mencionar cualidades bioclimáticas, eficiencia energética, beneficios para los usuarios y el medio ambiente y su atractivo estético. Desgraciadamente la construcción con cáñamo está tan poco explorada aunque puedo confirmar que no me va a aburrir jamás.

Ninguna de las abundantes obras nuevas y de rehabilitación realizadas en los últimos 16 años por mis clientes en España, se hubieran concluido sin un asesoramiento precursor, adaptado a cada circunstancia, y ahora respaldado por veinte años de experiencia y diversas investigaciones científicas en colaboración con universidades europeas.